

Una pandemia de nuevas regulaciones

El presidente de la **CNC, José Pakomio**, advirtió del complejo escenario que viven el comercio y el turismo en la Región.

El comercio y el turismo en nuestra Región viven un presente lleno de desafíos y encrucijadas, que requieren de un amplio esfuerzo público-privado basado en el diálogo y el acuerdo para recuperar sus niveles de crecimiento históricos. Tal fue una de las reflexiones surgidas en el primer conversatorio “Diálogos en el Parque: el desafío para el comercio en 2025”, organizado por *El Mercurio de Valparaíso* y el Parque Cultural de Valparaíso, para abrir a la comunidad temas de relevancia en la voz de sus propios protagonistas. Luis González, gerente grandes empresas de Transbank; Rodrigo Osorio, presidente de la Sociedad Chilena Derecho de Autor (SCD); Ana Ramírez, presidenta de Párvulo Red; Felipe Figueroa, productor y programador de la sala de conciertos Trotamundos de Quilpué; Javier Álvarez, presidente de la Asociación Gastronómica y Cultural Barrio Poniente, en Viña del Mar, y José Pakomio, presidente de la **Cámara Nacional de Comercio**, plantearon sus visiones particulares de una actividad que se mantiene como uno de los principales rubros productivos de la zona. Especial preocupación planteó José Pakomio, de la **CNC**, quien advirtió su inquietud sobre lo que ha considerado llamar una “pandemia de regulaciones” que amenaza con asfixiar el incipiente repunte que vive el comercio luego de la debacle vivida entre 2020 y 2021. Este 2024 ya fue un año desafiante, observó Pakomio, con la implementación del sueldo mínimo de \$500 mil, el régimen de 40 horas y la Ley Karin, todos con exigentes estándares para los comerciantes independientes y pymes, pero el próximo se aprecia igual o peor, advirtió, debido a la tramitación del pacto fiscal (nuevos tributos para pymes), la reforma previsional (con seis puntos extra de cotización a costa de los empleadores) y la reciente propuesta, suscrita por algunos parlamentarios, de adelantar el cierre del comercio los días sábados, domingos y festivos. No se aprecia el mismo ímpetu de la autoridad para aplicar apoyos especiales a las empresas de comercio más pequeñas que sufren con la implementación de las nuevas regulaciones o en realizar avances significativos en temas urgentes, como la seguridad. El llamado del comercio y el turismo es a fortalecer el diálogo con la autoridad, porque es la única forma de sacar adelante la actividad que más empleo entrega en nuestra Región.